



Conseil de sécurité

Briefing UNMISS

New York, le 14 août 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Pascale Baeriswyl, Représentante permanente

Merci, Monsieur le Président.

Je me joins à mes collègues qui ont remercié les trois intervenants de leurs interventions éclairantes – merci beaucoup. Je voudrais aussi remercier la Commission de consolidation de la paix pour son avis écrit et son engagement continu, et je salue la présence de la Représentante permanente du Soudan du Sud.

Selon la feuille de route, nous l'avons entendu, les Sud-Soudanaises et Sud-Soudanais se rendront aux urnes dans cinq mois pour d'importantes décisions quant à l'avenir de leur pays. Nous reconnaissons que l'organisation d'élections est un processus Sud-Soudanais, et nous encourageons les autorités et les parties à intensifier leurs efforts pour faire avancer l'organisation de ces élections. Le temps presse.

J'aimerais réitérer trois priorités à cet égard :

Premièrement, il faut parvenir à un consensus afin de clarifier la voie à suivre en ce qui concerne la feuille de route électorale. Nous faisons écho à la déclaration conjointe publiée le mois dernier par l'Union africaine, l'IGAD et la MINUSS, qui réitère les appels, y compris au sein de ce Conseil, à un dialogue constructif entre les parties. Pour que les élections à venir soient crédibles et pacifiques, deux éléments restent fondamentaux : un espace civique et politique libre et sûr, ainsi que la participation des femmes. Ceci inclut leur représentation d'au moins 35 %, conformément aux dispositions de l'accord de paix. En ce qui concerne la transition en général, nous espérons que les discussions en cours avec les groupes non signataires dans le cadre de l'Initiative Tomaini pourront être consolidées dans le cadre de l'accord de paix. Elles complètent ainsi les efforts en cours pour construire une vision commune de l'avenir du Soudan du Sud.

Deuxièmement, il est essentiel d'établir un environnement sûr et sécurisé. Le succès de la transition et la tenue des élections dépendent de la pleine mise en œuvre des dispositions transitoires de sécurité. Cependant, les développements au cours des derniers mois, on l'a entendu, restent préoccupants. Les attaques généralisées contre la population civile, notamment dans le cadre des violences au niveau infranational, persistent dans tout le pays, comme l'a indiqué la division des droits humains de la MINUSS dans sa dernière mise à jour. En plus, nous sommes préoccupés par les informations faisant état d'un nombre croissant d'enlèvements en Équateur central. Les parties doivent respecter le droit international humanitaire et les droits humains. Nous saluons les efforts déployés par la MINUSS pour protéger les civils ainsi que l'engagement continu entre la mission et le gouvernement pour le respect de l'accord sur le statut des forces.

Troisièmement, il est impératif que les efforts visant à répondre aux besoins humanitaires et de protection se poursuivent. Ces besoins ne cessent d'augmenter, ce qui est profondément préoccupant. Le

pays est marqué par la violence persistante, l'impact du conflit au Soudan, et une situation économique de plus en plus précaire. Une part croissante de la population est affectée par cette insécurité alimentaire, exacerbée par les effets du changement climatique. En plus des sécheresses atypiques et des températures en hausse, le Soudan du Sud est déjà gravement affecté par les catastrophes liées aux inondations, qui devraient se poursuivre cette année et toucher des millions de personnes. Nous saluons le soutien de la MINUSS aux efforts de prévention et de préparation, et soulignons l'importance de disposer de capacités analytiques pour évaluer les risques liés au changement climatique pour les missions de l'ONU. Lors de la réunion en formule « Arria » organisée par la Suisse en mai, le commandant de la force de la MINUSS a démontré de manière concrète comment les nouvelles technologies pouvaient améliorer la mise en œuvre du mandat de la mission à cet égard.

Monsieur le Président,

J'aimerais réitérer notre plein soutien à la MINUSS et à la Taskforce trilatérale, dont le soutien continu au Soudan du Sud sur ce chemin complexe est essentiel. Nous réaffirmons également l'engagement ferme de la Suisse envers le gouvernement et le peuple du Soudan du Sud pour parvenir à une gouvernance démocratique, légitime et à une paix durable.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Thank you, Mr. President.

I would like to join my colleagues in thanking the three speakers for their enlightening speeches - thank you very much. I also thank the Peacebuilding Commission for its written advice and continued engagement, and welcome the presence of the Permanent Representative of South Sudan.

According to the roadmap, as we have heard, the South Sudanese will go to the polls in five months' time to make important decisions about the future of their country. We recognize that the organization of elections is a South Sudanese process, and we encourage the authorities and parties to intensify their efforts to advance the organization of these elections. Time is running out.

I would like to reiterate three priorities in this regard:

First, consensus must be reached to clarify the way forward on the electoral roadmap. We echo the joint statement issued last month by the African Union, IGAD and UNMISS, which reiterates calls, including within this Council, for constructive dialogue between the parties. For the forthcoming elections to be credible and peaceful, two elements remain fundamental: a free and safe civic and political space, and the participation of women. This includes their representation of at least 35%, in line with the provisions of the peace agreement. With regard to the transition in general, we hope that the discussions underway with non-signatory groups as part of the *Tumaini Initiative* can be consolidated within the framework of the peace agreement. They thus complement ongoing efforts to build a common vision for the future of South Sudan.

Second, it is essential to establish a safe and secure environment. The success of the transition and the holding of elections depend on the full implementation of the transitional security arrangements. However, developments over the past few months, as we have heard, remain concerning. Widespread attacks against the civilian population, particularly in the context of sub-national violence, persist throughout the country, as indicated by the UNMISS Human Rights Division in its latest update. In addition, we are concerned by reports of an increasing number of abductions in Central Equatoria. All parties must respect international humanitarian law and human rights. We commend the efforts of UNMISS to protect civilians, as well as the ongoing engagement between the mission and the government to respect the Status of Forces Agreement.

Third, it is imperative that efforts to address humanitarian and protection needs continue. These needs are increasing constantly, which is deeply worrying. The country is marked by persistent violence, the

impact of the conflict in Sudan, and an increasingly precarious economic situation. A growing portion of the population is affected by food insecurity, exacerbated by the effects of climate change. In addition to atypical droughts and rising temperatures, South Sudan is already severely affected by flood-related disasters, which are expected to continue this year and affect millions of people. We welcome UNMISS' support for prevention and preparedness efforts, and underline the importance of analytical capabilities to assess climate change-related risks for UN missions. At the "Arria Formula" meeting organized by Switzerland in May, the UNMISS Force Commander illustrated in a concrete way how new technologies could improve the implementation of the mission's mandate in this respect.

Mr. President,

I would like to reiterate our full support for UNMISS and the Trilateral Taskforce, whose continued support for South Sudan on this complex path is essential. We also reaffirm Switzerland's firm commitment to the government and people of South Sudan to achieve democratic, legitimate governance and lasting peace.

I thank you.